
1 
 

!

北 京 市 人 文 北 京 研 究 基 地!

中国人民大学人文北京（人文奥运）研究中心 

工作简报 
 
 

!"!! # $$ % & '(((((((((((((((((((((((((((((((!"!! #) * +(

━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━!

"#$%&'()*+,-./01234567!

89:;<=>?@AB!

2022年 9月 4日，由中国青年报社和首钢体育联合主办的“后冬奥时代的

全球数字体育高峰论坛”举行。本次高峰论坛聚焦“数字体育”主题，共话北京

冬奥会实践经验和创新成果，共探中国体育历史时刻背后的数字力量。高峰论坛

上，中国青年报社党委常委、副总编辑董时在致辞中说道，“‘数字+冬奥’已

为我们照见体育的未来。全球体育产业创新力度持续加大，一系列数字体育的深

度融合举措成为大势所趋。” 

围绕后北京冬奥时代冰雪运动的持续发展、数字体育的应用与前景、体育如

何影响全球年轻人等话题，包括跆拳道奥运冠军、中国人民大学人文北京研究基

地研究员吴静钰、北京冬奥会花样滑冰双人滑冠军隋文静/韩聪、中国男篮队员

翟晓川在内的多位体育界人士发表主旨演讲，展开圆桌对话。 

“体育的核心价值是什么？我认为是体育能够深深打动我们每个人的力量，

体育精神。”作为两届奥运会跆拳道冠军得主，吴静钰回顾了自己的职业生涯，

从冠军、超越、传承三个角度诠释了她眼中的“体育精神”。在她看来，技术是

为更好传播、发扬体育精神这一体育核心价值所采用的加持手段，跆拳道运动应

积极与新技术拥抱，成为年轻人喜爱的潮流运动。 
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在主题为“体育如何影响全球年轻人”的圆桌论坛中，中国花样滑冰双人滑

名将韩聪谈到了科技带给体育的影响。“竞技运动也需要科技的辅助。我们做握

推时，实际的测力通过数据测算，能知道自己在哪些方面还有欠缺。”而中国男

篮队员翟晓川则提到了日前爆火的贵州“村 BA”赛事，他表示数字技术的发达，

让更多年轻人走到了聚光灯下，短视频等平台在宣传体育，传播正能量。 

“无论是东京奥运会还是北京冬奥会，中国体育的成功秘诀是科技赋能。科

技改变一切，这是一定要坚持下去的。这几年在中国体育界有一个大的变化，大

家已经习惯了科技改变体育。倒推十几年前，很多体育官员和教练员不太接受科

技，现在科技手段已经应用到体育队里。” 在关于“中国体育历史跨越背后的

助推器”的圆桌论坛中，新华社体育部主任许基仁如是说道。在谈到科技和体育

的关系时，他表示科技使体育变得更公平。 
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2022年 9月 25日，由清华大学体育部主办的“清华·冬奥赛事九人谈”在

清华大学西区体育馆马约翰纪念展室顺利召开。“清华・体育九人谈”以专题性、

学术性为主导，每次邀请九位体育学科的专家学者就某一领域的话题开展研讨。

“清华·冬奥赛事九人谈”邀请 9名参与北京冬奥会一线工作的专家学者，分享

最真实的感受和实践体验，其中，中国人民大学人文北京（人文奥运）研究中心

杨占武研究员作题为“‘赛时一天’综合演练的回顾与思考”的报告。他从演练

背景、演练目标、演练时间、参演范围、演练标准、演练内容等方面对“赛时一

天”综合演练进行了回顾，进而介绍了冬奥会赛时组织运行的内部机制和基本情

况。他提出，对综合演练的回顾可以帮助大家更好地理解我国社会主义制度非凡

的组织动员能力、统筹协调能力、贯彻执行能力，这也正是北京冬奥会胜利举办

最坚实的保障。 
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